

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2007

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

**INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA
DE LA PARCELA RC – 6G DEL S.U.N.P. – 1
ZONA ARQUEOLÓGICA DE MARROQUÍES BAJOS, JAÉN.**

M^a JOSÉ DÍAZ GARCÍA.

RESUMEN

El siguiente artículo explica los resultados obtenidos en la intervención arqueológica preventiva llevada a cabo en la Parcela RC-6G, 3ª Fase del SUNP-1 de Jaén, que contribuye a determinar el trazado que describiría el 5º foso de Marroquies Bajos. Estos trabajos tuvieron como objetivo completar y ampliar el conocimiento histórico de la zona.

ABSTRACT

This paper describes the results obtained from the preventive archaeological intervention carried out in the RC-6G area, 3rd stage SUNP-1 in Jaén which contributes to delimit the fifth ditch perimetre at Marroquies Bajos settlement. The aim of these works was to complete and raise the historical knowledge about this area.

I. LOCALIZACIÓN DE LA PARCELA.

La parcela se localiza en la Zona Arqueológica de Marroquies Bajos en Jaén, concretamente se trata de la Parcela RC-6G de la 3ª Fase de la urbanización del SUNP – 1. Esta posee forma rectangular y linda al Norte, con algunas parcelas de esa misma manzana; al Sur con la Calle C'; al Este con la Calle A' y al Oeste con otras parcelas también de la misma manzana. Ocupa una superficie total de 1.275 m², con unas dimensiones de 45,5 metros de este a oeste y 30 de sur a norte. **(Figura 1. Plano de localización.)**

La delimitación en coordenadas UTM de la parcela son:

- A. 430378,64 ; 4182502,75
- B. 430420,93 ; 4182506,96
- C. 430423,74 ; 4182477,31

D. 430381,44 ;4182472, 90

El solar en cuestión estaba destinado a la construcción de 30 viviendas, oficinas, locales, trasteros y aparcamientos. Como quedó reflejado en el Proyecto Básico, se planteaba la realización de una planta sótano, lo que suponía una afección de unos 2,5 metros por debajo de rasante del vial C'. La cimentación se realizaría mediante losa ocupando la totalidad del solar.

Dado que se trataba de una construcción de nueva planta, el proyecto de urbanización debía estar condicionado a las actuaciones arqueológicas previas, tal y como refleja en el Punto 3 de las Instrucciones Particulares de la ZAMB, de la Resolución del BOJA de 8 de Mayo de 2002.

Así pues, el Proyecto de edificación en la parcela RC 6G de la 3ª Fase del SUNP 1 de Jaén quedaba claramente sometido a la normativa vigente sobre la ZAMB.

II. JUSTIFICACIÓN DEL PLANTEAMIENTO Y DESCRIPCIÓN DE LA INTERVENCIÓN.

La actuación arqueológica tenía como objetivo obtener datos desde los que evaluar cualquier incidencia sobre los restos arqueológicos, evitando la pérdida de cualquier información relativa a nuestro Patrimonio Histórico.

A este objetivo cabría sumar otros, consistentes en recabar datos desde los que aproximarnos a la evolución histórica de esta área, teniendo especial consideración respecto a:

La posible continuidad, en el ámbito territorial que nos ocupa, del 5º foso calcolítico, documentado en la Intervención de la 3ª Fase de la Urbanizaciónⁱ, al Este y al Sur de esta parcela.

Conforme a ello, y de manera más específica, los objetivos planteados fueron:

- a. Reconstrucción de la secuencia estratigráfica de la parcela.

- b. Excavación de los restos de construcciones que puedan localizarse y que se puedan ver afectadas por remociones del terreno.
- c. Posible documentación y delimitación del foso calcolítico.

Tal y como se indica en las Instrucciones Particulares remitidas por la Delegación Provincial de Cultura de Jaén, en la parcela RC-6G, se planteaba la realización de un corte de 40m x 7m, superficie equivalente al 20% del total, sin embargo por motivos de seguridad hubo que retirarse de las aceras 3 metros y ataludar los perfiles durante las labores de desescombro de la parcela, quedando la superficie de la misma reducida y del mismo modo el corte. Las dimensiones finales de este sondeo fueron de 24m x 6m metros.

Para alcanzar los objetivos de documentación y delimitación del foso calcolítico se planteó la realización de un corte perpendicular al foso, es decir, orientado de sureste a noroeste. Este único corte se justificaba por las enormes dimensiones del foso, y con el objetivo de tratar de delimitarlo en sus dos extremos. Cualquier otro planteamiento con sondeos regulares o aleatorios no habría hecho otra cosa que detectar la estructura puntualmente con la consiguiente pérdida de tiempo y esfuerzo, ya que este sondeo se ajustaba a la única posición posible para conseguir una sección perpendicular al foso, ya que en la zona presenta una dirección suroeste-noreste. **(Figura 2. Planteamiento de la intervención.)**

III. FASES DETECTADAS EN LA INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA.

Para la total comprensión de las fases documentadas en este trabajo se harán referencias constantes a la Intervención de Urgencia de la 3ª Fase de la Urbanización, concretamente al sondeo 202 realizado en la Calle C', que nos da a conocer aspectos importantes de esta Zona Arqueológica.

Por tanto, siguiendo una evolución cronológica ascendente, se concretaron 4 fases de ocupación a partir de la valoración de los materiales arqueológicos documentados y los resultados son los siguientes:

Fase I. Niveles geológicos

A la cota de 459,77 m.s.n.m, se documentó Ue 9, caracterizado por ser un nivel de matriz arcillosa, de gran dureza y de color anaranjado, sin presencia de material cerámico, que constituía el nivel geológico de base y que se extiende en toda la zona Oeste del sondeo. Es en este nivel estéril donde se excavan y depositan los niveles y estructuras pertenecientes a otras fases de ocupación definidas en esta parcela.

Fase II. Niveles Calcolíticos

Las evidencias asociadas a este momento de ocupación se localizaron en el extremo Este del sondeo. Sobre **Ue 9** descansa **Ue 7**, nivel de color amarillento, con pequeños clastos, donde se documentaron numerosos fragmentos que se adscribían cronológicamente a este momento de ocupación (**Ue 7**). Insertos en este nivel se documentaron dos alineaciones de pequeños cantos a los que se denominaron **Estructura 1** y **Estructura 2**. (**Foto 1. Vista general Estructuras 1 y 2**).

Estas Estructuras describían un arco con dirección SW-NE. La Estructura 1 poseía unas dimensiones de 0.80 metros de anchura, en la zona donde su conservación era más óptima, 6 metros de largo y una potencia de 0.20 metros. La Estructura 2 no fue posible documentarla por completo al encontrarnos impedidos por el perfil Este, aunque parecía seguir la misma dirección y morfología que la anteriormente descrita. (**Foto 2. Detalle Estructura 1 y 2**).

La documentación obtenida y contrastada con la Intervención de la 3º Fase de la Urbanización permitió trazar el recorrido que describiría el foso en esta zona lo que pone de manifiesto que las construcciones documentadas posiblemente estén relacionadas con la delimitación exterior del foso, construido mediante la acumulación de tierras procedentes de la excavación del mismo mezcladas con piedras y delimitado con líneas mampostería irregular y de pequeño tamaño, quedando oculta esta potente estructura bajo el límite Este de la parcela y el Vial A'.

Durante la intervención de La 3ª Fase de la Urbanización se consiguió documentar las estructuras que delimitaban esta vasta construcción en los Viales A' y C', que con unas dimensiones de unos 40 metros de anchura, discurría por el SUNP 1 describiendo un amplio arco de este a oeste. En esta ocasión la línea interior estaba conformada por diversas estructuras que se interpretaron como un continuo reforzamiento del mismo, sin embargo la delimitación externa se realizaba mediante líneas de muros de poca

entidad, de características similares a las halladas en esta parcela, siendo muy escasas las evidencias arqueológicas asociadas y pertenecientes a esta fase de ocupación al exterior de la estructura, quedando definido y delimitado el poblado calcolítico al noroeste, hecho que se pudo constatar insistentemente en la excavación de las calles B' y C' y que también quedó corroborado en esta intervención al no documentarse ningún otro resto perteneciente a esta fase en todo el sondeo.

Fase III. Niveles Ibéricos

En diversas intervenciones realizadas en la ZAMB las estructuras que mejor definen este periodo son las relacionadas con el regadío, acequias, canales, estructuras de almacenamiento de agua etc.

De este momento de ocupación, se documentó una acequia ibérica (**CE 2**), localizada en la zona este del sondeo con dirección SE-NW, con un leve descenso de sur a norte, siguiendo la topografía original del terreno ya que no nos podemos olvidar que a partir del extremo norte de la parcela existe un fuerte desnivel que marca la actual terraza. (**Foto 3. Vista general CE 2**).

Esta poseía unos 0.40 metros de ancho y 0.40 de profundidad, sección en U y aparecía rompiendo **Ue 7**, nivel calcolítico, y **Ue 9**, nivel estéril. Esta misma acequia se documentó en el sondeo 202 del Vial C', en esta ocasión se encontraba rompiendo el zócalo de adobes que reforzaba el lado interior del foso. (**Foto 4. Detalle CE 2**)

También se hallaron una serie de niveles que aportaban escasos materiales ibéricos, muy fragmentados y rodados, en la zona oeste del sondeo sin documentarse estructuras asociadas a estos, como eran de **Ue 3**, **Ue 5** y **Ue 8**.

Fase IV. Niveles Moderna-Contemporánea.

Para estos momentos, se confirma la utilización de esta como área de labores agrícolas, tarea que fue intensa durante los siglos XIX y XX.

Correspondiente a esta fase se documentó **Ue 1**, nivel de tierra orgánica que corresponde a lo que fueron terrenos de huerta y olivar. En este nivel se hallaron materiales de época moderna, algunos fragmentos vidriados y materiales ibéricos, esta mezcla de material se debió a la remoción de tierras que conllevan estas labores.

Asociado a las tierras de labor y excavado en Ue 1 se documentó el **CE 2**, estructura de drenaje utilizada en el riego por inundación y conocidas como "patas de Gallo". Se trata de

una zanja (Uec 1) rellena de piedras (Uec 2) que se cubriría con tierra, quedando así espacio libre que permita la circulación de agua. Con dirección SE-NW, atravesaba el sondeo y poseía unas dimensiones 9 metros de largo, 0.40 metros de ancho y 0.30 metros de potencia.

Sobre Ue 1 se localizaron potentes rellenos de escombros vertidos en época muy reciente, como consecuencia de la construcción del parque El Bulevar y al que hemos denominado Ue 0. **(Foto 5. Planta Final Sondeo 1).**

En conclusión, estos resultados pusieron de manifiesto la presencia de un nivel de tierra orgánica (Ue 1) apta para el cultivo y de elevada potencia entre 0.30 y 0.40 metros aproximadamente y que correspondería a lo que hemos denominado **Fase IV**. Asociada a esta actividad se documentó un drenaje al que se denominó CE 1, y utilizado en el riego por inundación.

Bajo la Ue 1 se desarrollaban una serie de niveles de colmatación que fueron documentados de manera exhaustiva en la zona oeste del sondeo ya que no se vieron afectados por la construcción de ninguna estructura que interfiriera en su disposición, caso de las Uuee 3, 5 y 8, con clara presencia de materiales ibéricos. De este momento merece especial mención merece Ue 5 localizado al Este del sondeo, que aparecía colmatando el CE 2, acequia que cronológicamente adscrita a época ibérica **(Fase III)**.

Bajo Ue 5 se documenta Ue7, que en sus cotas superiores presentaba, aunque escasos, materiales ibéricos y en mayor proporción materiales cerámicos realizados a mano y en la que se encuentra insertas las Estructuras 1 y 2 que posiblemente estén relacionadas con la delimitación exterior del 5º Foso, quedando así establecido el límite exterior del asentamiento Calcolítico, **Fase II**.

La base geológica quedó constatada a una cota de 459.77, constituido por un estrato arcilloso de gran dureza y tonalidad anaranjada, **Fase I. (Figura 3. Planta Final, Perfil Sur y Perfil Oeste).**

IV. CONCLUSIONES FINALES.

El conocimiento del trazado del 5º Foso a través de la excavación del mismo en diversas parcelas en la zona de Marroqués Bajos ha dado a conocer que se trata de una obra de envergadura.

Como se ha puesto de manifiesto, a lo largo de la exposición de los resultados, esta intervención contribuye a determinar de manera más concreta el recorrido del trazado por el 5º foso, ya que las estructuras documentadas posiblemente se encuentren relacionadas con el límite exterior del mismo, sin documentarse otras estructuras pertenecientes a este momento de ocupación.

BIBLIOGRAFÍA

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; JIMENEZ MORILLAS, Yolanda; ZAFRA SANCHEZ, Juana; (1999-2). Intervención arqueológica de urgencia en la 1ª Fase del SUNP-1 de Jaén. Informe preliminar. Archivo de la Delegación de Cultura en Jaén.

SERRANO PEÑA, José Luís; JIMENEZ MORILLAS, Yolanda; CANO CARRILLO, Juana; ALCALA LIRIO, Francisca. (2000-3). Datos para la elaboración de una Carta de Riesgo del SUNP1. Especificaciones a las Instrucciones Particulares de Marroqués Bajos. Archivo de la Delegación de Cultura.

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; JIMÉNEZ MORILLAS, Yolanda; ALCALA LIRIO, Francisca. (2001-1). Intervención Arqueológica de Urgencia en la Parcela T-1 y terrenos colindantes: JN3, Distribuidor Sur, Calle A y calle 1 del SUNP 1 de Jaén. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura.

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; JIMÉNEZ MORILLAS, Yolanda; ALCALA LIRIO, Francisca. (2001-2). Intervención Arqueológica de Urgencia en la Parcela RC-1 del SUNP 1 de Jaén. Archivo de la Delegación Provincial de Cultura.

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; (1999-1). Intervención arqueológica de urgencia en el Colector y Vial Norte del SUNP-1 de Jaén. Archivo de la Delegación de Cultura en Jaén.

SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana; JIMÉNEZ MORILLAS, Yolanda; ALCALÁ LIRIO, Francisca. (2001-3). Intervención Arqueológica de Urgencia en la red de Saneamiento: Colectores A-1, A-2, A-3. Archivo de la Delegación de Cultura.

SERRANO PEÑA, J.L.; CANO CARRILLO, J.; ALCALÁ LIRIO, F.; BARBA COLMENERO, V.; (2001-4): Intervención arqueológica de urgencia en la urbanización SUNP 1 de Jaén. Viales de la 2ª Fase. Octubre de 2001. Archivo de la Delegación de Cultura en Jaén.

HORNOS MATA, F.; ZAFRA DE LA TORRE, N.; CASTRO LÓPEZ, M. (1998): "La gestión de una zona arqueológica urbana: La experiencia de Marroquíes Bajos (Jaén)". *Boletín del Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico*, 22: 82-91.

HORNOS MATA, F.; ZAFRA DE LA TORRE, N.; CASTRO LÓPEZ, M. (2000): "Perspectivas, itinerarios e intersecciones: experiencias y propuestas de apropiación cultural de Marroquíes Bajos (Jaén)". *Trabajos de Prehistoria*, 57:105-118.

RUIZ RODRÍGUEZ, A.; ZAFRA DE LA TORRE, N.; HORNOS MATA, F.; CASTRO LÓPEZ, M. (1999): "El seguimiento de la intervención arqueológica: El caso de Marroquíes Bajos en Jaén". *Actas del XXV Congreso Nacional de Arqueología (Valencia, 1999)*. Valencia: 407-419.

SALVATIERRA CUENCA, V.; SERRANO PEÑA, J.L.; CANO CARRILLO, J. (2001): "Jaén islámico. La moneda en la interpretación de las primeras fases de la ciudad". *IV Jarique de Numismática Andalusí*. Jaén.

SERRANO PEÑA, J.L.; BARBA COLMENERO, V.; CANO CARRILLO, J.; ALCALÁ LIRIO, F.; (2002): “La paleomorfología de Marroquíes Bajos. Primeras propuestas”. *Arqueología y Territorio Medieval*, 9,7-36. Universidad de Jaén.

ZAFRA DE LA TORRE, N.; CASTRO LÓPEZ, M.; HORNOS MATA, F. (1999): “Una macroaldea en el origen del modo de vida campesino: Marroquíes Bajos (Jaén) c. 2.500-2.000 cal. A.N.E.”. *Trabajos de Prehistoria*, 56, 1: 77-102.

ⁱ **SERRANO PEÑA, José Luís; CANO CARRILLO, Juana** (2005) Intervención Arqueológica de Urgencia en la 3ª Fase de la urbanización SUNP 1 de Jaén. Archivo de la Delegación de Cultura en Jaén.

Borrador / Preprint